
 

 

 

Accord du participe passé aux formes pronominales réfléchies et réciproques 
 

 
Comme pour les verbes actifs conjugués avec l’auxiliaire avoir, les participes passés des verbes pronominaux réfléchis et 

réciproques s’accordent avec leur COD (complément d'objet direct) placé devant le verbe auxiliaire. Le verbe auxiliaire de la 

forme pronominale est toujours le verbe “être”. 

 

Pour identifier le COD de la forme pronominale, on remplace le verbe “être” par le verbe “avoir ”  

Le COD peut être le pronom réfléchi ou un autre complément. 
- Elles se sont lavées. (Elles ont lavé qui ? Elles-mêmes = se) le pronom réfléchi “se” est ici le COD. 
- Elles se sont lavé les mains. (Elles ont lavé quoi ? Les mains) le COD est ici “les mains” et il est placé après le verbe auxiliaire. Le 
pronom réfléchi “se = à elles-mêmes” est COI. Dans cette situation, le participe passé ne s’accorde pas avec le COD. 
 

- Ils se sont préparés. (Ils ont préparé qui ? eux-mêmes = se) 
Le pronoms réfléchi “se” (masculin-pluriel) est COD. Il est placé devant le verbe auxiliaire (sont).  
On accorde le participe passé (préparés) avec le COD (se). 
 

- Ils se sont préparé une infusion. (Ils ont préparé quoi ? une infusion (COD) à qui ? à eux-mêmes = se (COI) 
Une infusion est COD (masculin-singulier) et le pronom réfléchi “se” = eux-mêmes” est COI.  
Ils ont préparé une infusion à qui ? à eux-mêmes = se. 
On n’accorde pas le participe passé (préparé), car on accorde uniquement le participe passé avec un COD placé 
devant le verbe auxiliaire. 

 

On identifie le COD en posant la question “qui” ou “quoi” après le verbe, et en remplaçant l’auxiliaire  être de la forme 

pronominale par l’auxiliaire avoir. 

- Elle s’est maquillée.  

Elle a maquillé qui ? Elle-même = s’, le pronom réfléchi “s’ ” est COD. Il est placé devant le verbe auxiliaire.  

On accorde le participe passé avec le pronom réfléchi “s’ ’’ (féminin – singulier). 
 

- Elle s’est maquillé le visage. 
Elle a maquillé quoi ? Son visage (COD), à qui ? A elle-même (COI). “s’ ’’ est    COI.  
On n’accorde pas le participe passé, car on accorde uniquement le participe passé avec un COD placé devant le verbe 
auxiliaire. 
 
- Ils se sont rencontrés à Paris. (ils ont rencontré qui ? … l’un l’autre (COD), “se” est COD placé devant le verbe auxiliaire.  
On accorde le participe passé (masculin -pluriel). 
 
- Elles se sont longuement parlé. (elles ont longuement parlé l’une à l’autre (COI), “se” est COI.  

On n’accorde pas le participe passé. 
 

- Nous nous sommes téléphoné. (Nous avons téléphoné l’un à l’autre.) 
- Elles se sont disputées pour une bêtise. (Elles ont disputé l’une l’autre.) 
- Ils se sont tant aimés ! (Ils ont tant aimé l’un l’autre.) 
 

 


